

3.4. Merci - Marie adresse une prière de remerciement à Dieu

Luc 1,39-56

« Que ton règne vienne ! »



Objectifs

- Faire la connaissance de Marie, la mère de Jésus
- Comprendre la joie des retrouvailles entre Marie et sa cousine Elisabeth, toutes les deux enceintes, et leur joie à servir Dieu
- Découvrir que leur foi en Dieu est un exemple pour notre foi
- Découvrir la prière de reconnaissance : dire merci à Dieu et le louer pour sa grandeur
- Découvrir les paroles de la prière de Marie nommée « *Magnificat* » en latin, écouter quelques interprétations musicales de ce texte si connu



Pour avoir accès aux liens internet, aux images et aux annexes :

<https://pointkt.org/prieres/3-4-je-ten-prie-merci-marie-adresse-une-priere-de-remerciement-a-dieu/>



Introduction thématique - Merci

Dire merci, c'est reconnaître la grâce qui nous est faite, le cadeau offert.

La reconnaissance est une attitude fondamentale chez le croyant·e qui reconnaît qu'il ne s'est pas fait tout·e seul·e, que la vie est un don de Dieu (et non pas un dû). Les sujets de remerciement et d'émerveillement sont nombreux : ici, c'est Dieu qui donne la vie, le miracle d'une naissance annoncée alors que cela semblait impossible. Rien n'est impossible à Dieu : heureux celles et ceux qui accueillent et qui croient, ils et elles seront béni·es comme Marie. La foi engendre la joie. L'Esprit saint remplit Marie de jubilation. Sa prière est un cri de bénédiction pour dire merci à Dieu.

Commentaire

Ce récit d'Évangile a été maintes fois commenté et il a inspiré de nombreux artistes, peintres et compositeurs en tête. Voici quelques éléments que l'on peut relever en lien avec la thématique de cette séquence :

- La hâte de Marie : il y a dans ce récit une sorte d'urgence. L'auteur souhaite nous faire vivre le suspense de cette aventure peu banale. Cet empressement est aussi un signe de la joie qui déborde du cœur de Marie : quand on est heureux·se, on a souvent très envie de partager ce qui nous habite avec celles et ceux qui nous entourent.
- La montagne comme décor : dans la Bible, c'est le lieu symbolique de la rencontre avec Dieu. Ce n'est peut-être pas un hasard si Elisabeth habite dans les montagnes : elle est proche de Dieu, et lorsque les deux femmes se rencontrent, Dieu est au milieu d'elles, en leur sein, pourrait-on dire.
- La joie des retrouvailles : entre deux futures mères, il y a souvent de la joie à partager cet intime événement qu'est la grossesse. Cela crée un lien de solidarité et de compassion entre elles. Ici, Marie se rapproche de sa cousine, elles sont soudainement liées par l'inouï de leur histoire,



malgré leurs différences (l'une est jeune et vierge, l'autre âgée et réputée stérile). C'est le miracle de la vie qui engendre joie et reconnaissance.

- L'accueil de la grâce de Dieu : Marie croit aux paroles de l'ange venu lui annoncer cette grossesse extraordinaire. Au contraire de Zacharie, le mari d'Elisabeth, qui a reçu une visite similaire, Marie accepte son destin malgré les difficultés que cela peut engendrer. Elle place sa confiance dans ce Dieu qui fait des merveilles, elle se fait tout accueil pour lui.
- La prophétie d'Elisabeth : Elisabeth désigne Marie comme bienheureuse, comme la mère du Sauveur, elle prophétise. Son bébé réagit : encore dans le ventre de sa mère, Jean tressaille, « danse » comme David. Il annonce Jésus, et prépare déjà le chemin de son ministère.
- Une vision de l'Église à venir : voilà une rencontre de deux femmes qui espèrent ensemble en l'avenir avec Dieu. N'est-ce pas une image de l'Église ? Car leur joie devient la nôtre, le cri de joie de Marie devient notre prière pour dire merci à Dieu pour tout ce qu'il fait de grand pour nous. « *Mon cœur déborde de joie à cause de Dieu mon Sauveur !* » (v.47) Ce *Magnificat* a été transmis de génération en génération jusqu'à aujourd'hui : la prophétie d'Elisabeth s'est réalisée. Et nous pouvons nous aussi dire notre joie et notre gratitude à Dieu.



Déroulement possible de la célébration

	Pour tous les âges	Pour les enfants de 6 à 10 ans	Pour l'éveil à la foi
Accueil et introduction	Voir animations générales. Ajouter le fanion « Merci » à la guirlande des prénoms.		
Animation ludique : Jeux théâtraux	Annonce d'une nouvelle	Retrouvailles	Jouer à faire semblant
Raconter la Bible	<ul style="list-style-type: none"> • Figurines bibliques ou marionnettes • Images - <i>Kamishibai</i> 		
Parole ouverte	Je me demande...		
Prière	<ul style="list-style-type: none"> • Merci ! • Prière gestuée 		
Chant (Paroles et liens sur le site de PointKT)	<ul style="list-style-type: none"> • <i>Magnificat</i>, de Taizé • <i>Magnifique est le Seigneur</i>, Alléluia 14/03 • <i>Tu fais jaillir en moi</i>, Alléluia 55/03 	<ul style="list-style-type: none"> • <i>Dansons tous en son honneur</i>⁴⁸ 	<ul style="list-style-type: none"> • <i>Béni soit Dieu !</i>, version adaptée en français du <i>Magnificat</i> de Taizé • <i>Je le loue</i>, de Minicell'
Animation créatrice	Crèche en feutrine		
Animation réflexive		<ul style="list-style-type: none"> • Comme Marie, dire merci à Dieu • Un « merci » en musique 	
En familleS	<ul style="list-style-type: none"> • Louer Dieu par le chant • Découvrir le « <i>Magnificat</i> » comme œuvre sacrée 		

48 Dans *Que la musique soit*, op. cit., *La mélodie de la joie*, OPEC, 2024.

Animation ludique

Jeux théâtraux



But : se mettre dans la peau des personnages du récit

Matériel : un téléphone – quelques poupées – des coussins – un espace de scène

- **Jouer à faire semblant :** glisser une poupée ou un coussin sous le pull pour imaginer une grossesse. Observons : est-il facile de courir ? De toucher le sol avec ses mains ? Discuter du fait d’être enceinte : comment cela se passe ? Montrer des images ou un livre explicatif adapté à l’âge des enfants présents.

Pour les plus jeunes : inviter les parents à raconter à leur enfant comment c’était quand il-elle était encore dans le ventre de leur maman : Qu’est-ce que les parents ressentaient ? Comment le bébé se manifestait et communiquait ? Comment prenaient-ils soin de l’enfant à venir et d’eux-mêmes ?

- **Retrouvailles :** imaginer la scène de la rencontre entre deux amis et la jouer par groupe de deux en modifiant les intentions.

Par exemple : joie (on court l’un-e vers l’autre et on se serre dans les bras), peur (on recule et on fuit), évitement (on détourne la tête, on se tourne le dos).

- **Annonce d’une nouvelle :** l’un-e est au téléphone et mime qu’il-elle reçoit une nouvelle (bonne ou mauvaise) puis l’annonce à toutes les personnes présentes.

Observer les réactions : félicitations, joie partagée, déception, peur ? Empathie ou indifférence ?

Raconter la Bible



Nous vous proposons de raconter le texte biblique à l’aide de figurines bibliques ou de marionnettes. Vous pouvez également raconter cette histoire à l’aide d’un *kamishibai* géant en projetant les images sur un écran⁴⁹.

Matériel : marionnettes ou figurines en tissu ou carton, représentant Marie, Joseph, Elisabeth, un ange.

Narration	Action	Images
<i>Voici Marie. C’est une jeune fille. Elle habite avec sa famille dans le village de Nazareth.</i>	Présenter aux enfants la figurine de Marie	
<i>Elle est fiancée à un homme qui s’appelle Joseph.</i>	Présenter les figurines de Marie et Joseph Puis retirer la figurine de Joseph	
<i>Marie croit en Dieu. Elle a reçu la visite d’un ange qui lui a annoncé une grande nouvelle: elle va avoir un bébé !</i>	Ajouter la figurine de l’ange près de Marie	

⁴⁹ Les images sont disponibles sur le site de PointKT, ainsi qu’une narration en cercle du « Magnificat », la prière de Marie, tirée du dossier d’animation *Éveil à la Foi Arrosons notre foi, Des gouttes d’eau dans la Bible*, OPEC, 2019, pp. 52-53.

<p><i>C'est un cadeau de Dieu, envoyé par son Esprit : un mystère pour Marie car elle n'est pas encore mariée avec Joseph.</i></p> <p><i>Elle accepte pourtant cette bonne nouvelle car elle a confiance en Dieu.</i></p>	<p>Faire s'agenouiller la figurine comme si Marie priait</p>	
<p><i>Voici Elisabeth.</i></p> <p><i>C'est la cousine de Marie.</i></p> <p><i>Elle habite assez loin de Nazareth dans les montagnes...</i></p> <p><i>Bien qu'elle soit plutôt âgée, elle attend elle aussi un bébé...</i></p>	<p>Présenter la figurine d'Elisabeth, la placer loin de Marie</p> <p>Montrer Elisabeth enceinte</p>	
<p><i>Quand Marie apprend que sa cousine est enceinte comme elle, elle décide d'aller la trouver pour partager avec elle ses émotions et l'aider.</i></p> <p><i>Elle se met en route vers les montagnes, là où habite Elisabeth.</i></p>	<p>Faire se déplacer Marie en direction d'Elisabeth</p>	
<p><i>C'est un long voyage de plusieurs jours à pied.</i></p> <p><i>Marie est fatiguée.</i></p>	<p>Faire s'asseoir Marie</p>	
<p><i>Lorsqu'elle arrive enfin et voit Elisabeth, Marie court vers elle !</i></p> <p><i>Les deux femmes se jettent dans les bras l'une de l'autre. Elles sont heureuses de se retrouver !</i></p>	<p>Réunir les deux figurines</p>	

<p><i>Elisabeth dit à Marie :</i></p> <p><i>« Heureuse es-tu, car j'ai senti mon bébé dans mon ventre qui dansait de joie à ton approche !</i></p> <p><i>Tu es bénie par Dieu : tu seras la maman d'un grand Roi, celui que nous attendons depuis si longtemps, qui va naître pour nous sauver ! »</i></p> <p><i>À ces mots, Marie est très touchée.</i></p>	<p>Les deux figurines sont face à face</p>	
<p><i>Marie s'adresse à Dieu pour lui dire merci de lui avoir donné ce bébé.</i></p> <p><i>Sa joie est immense, elle prie de tout son cœur !</i></p> <p><i>Voici ce qu'elle dit :</i></p> <p><i>« Merci mon Dieu pour toutes les grandes choses que tu fais !</i></p> <p><i>Tu choisis des gens comme moi, pauvres et simples, pour accomplir des grandes merveilles !</i></p> <p><i>Merci pour ce bébé qui va naître.</i></p> <p><i>Merci car tu es avec moi et tu seras toujours là pour nous tous. Béni sois-tu ! »</i></p>	<p>Marie lève les bras au ciel, danse de joie, tourne autour d'Elisabeth...</p>	
<p><i>Marie reste trois mois chez sa cousine, puis elle reprend le chemin de Nazareth.</i></p>	<p>Les figurines se disent au revoir et se séparent</p> <p>Elisabeth reste sur place, Marie retourne au point de départ</p>	
<p><i>Quelques mois plus tard, Marie et Joseph se sont mariés.</i></p> <p><i>Un grand recensement a lieu alors que Quirinius est gouverneur de Syrie. Tous doivent aller inscrire leur nom dans leur ville d'origine. Joseph aussi. Marie et lui quittent le village de Nazareth, pour aller en Judée dans la ville de David appelée Bethléhem, parce que Joseph est de la famille de David.</i></p> <p><i>Le temps où Marie doit accoucher arrive. Elle met au monde son premier-né. C'est un petit garçon, auquel elle donne le nom de Jésus.</i></p>	<p>Placer Joseph et Marie avec Jésus dans un décor de crèche.</p>	



Parole ouverte

- Je me demande pourquoi Marie est si joyeuse ?
- Pourquoi prie-t-elle Dieu ?
- À quelles occasions puis-je dire merci à quelqu'un ?
- Que faites-vous quand vous souhaitez dire merci à quelqu'un ?
- À quelles occasions puis-je dire merci à Dieu ?
- Comment prier pour dire merci à Dieu ?



Prière

Merci !

Mon Dieu,

Tu me donnes de la joie en cadeau, merci !

Je veux te dire que je t'aime de tout mon cœur !

Amen

Prière gestuée

Inviter les personnes à se mettre debout	
	<i>Notre Dieu,</i>
Mettre les deux mains sur le cœur	<i>Tu es toujours près de nous</i>
Mettre les deux mains sur la tête	<i>Tu es au-dessus de nous pour nous faire du bien</i>
Mettre les deux mains l'une sur l'autre	<i>Tu es au-dessous de nous pour nous porter</i>
Montrer la direction avec un doigt	<i>Tu es devant nous pour nous conduire</i>
Les mains ouvertes, faire un tour sur soi-même	<i>Tu es tout autour de nous pour nous donner de la joie et de la lumière</i>
Se donner la main tous ensemble	<i>Tu es en chacun et chacune de nous</i>
Lancer les mains vers le ciel	<i>Merci !</i>



Chant

- *Magnificat*, Chant de Taizé
- *Béni soit Dieu*, version en français du *Magnificat* de Taizé, adaptée aux enfants :

Béni soit Dieu, béni soit Dieu !

Béni soit Dieu qui me donne son amour,

Béni soit Dieu, béni soit Dieu !

Béni soit Dieu qui me donne sa joie !

- *Magnifique est le Seigneur*, Alléluia 14/03
- *Tu fais jaillir en moi*, Alléluia 55/03
- *Je le loue*, de Minicell'
- *Dansons tous en son honneur*⁵⁰

⁵⁰ Dans *Que la musique soit*, op. cit., *La mélodie de la joie*, OPEC, 2024.

Animation créatrice

Crèche en feutrine

Matériel :

- Une rondelle de bouleau, de liège ou un carton
- Chablon des personnages (disponible sur le site de PointKT)
- De la feutrine
- De la colle blanche
- Des ciseaux
- Un stylo bille



Conseils : Si vos rondelles de bois sont un peu rêches sur les faces, poncez-les avant de les utiliser. Prenez du papier de verre 240 et frottez sur les 2 faces. Puis, avec un pinceau, enlevez la poussière de bois qui a pu rester dessus.

Comment faire ?

- Si vous utilisez le chablon, agrandissez le dessin à la taille de vos rondelles.
- Choisissez les couleurs pour la robe de Marie, l'habit de Joseph, l'habit de Jésus, les trois visages et l'étoile.
- À l'aide du chablon, dessinez au stylo chacune des formes sur les différentes feutrines.
- Découpez chaque forme.
- Posez-les d'abord sur la rondelle sans les coller et ajustez la taille ou la position si nécessaire.
- Collez dans l'ordre suivant : d'abord Joseph, puis Marie, Jésus et enfin l'étoile.
- Laissez sécher avant de pouvoir l'ajouter à votre boîte à prière.



Animation réflexive

Est-ce que l'on peut forcer quelqu'un à dire merci ? Oui ? Non ? Pourquoi ? Question de politesse. Ici, la joie de Marie vient du cœur, c'est spontané comme un cri, comme un chant, elle ne peut pas contenir la joie qui déborde. Tout comme on ne peut pas forcer la joie si on ne la ressent pas déjà.

Marie reconnaît que c'est Dieu qui lui fait un cadeau incroyable. Elle est touchée par les mots d'Elisabeth, cela la réjouit et elle exprime toute sa joie et sa foi dans sa prière.

Comme Marie, dire merci à Dieu

- Que dit Marie dans sa prière ? Observons. Ce sont des mots de reconnaissance. Marie reconnaît la grandeur de Dieu, elle a confiance en lui. Pourrait-on les dire aussi ? À quelle occasion ?
- Noël approche, les enfants ont sûrement des souhaits multiples et variés concernant les cadeaux qu'ils-elles pourraient recevoir. Mais qu'en est-il des cadeaux qu'ils-elles ont déjà reçus ?
- Inviter chacun, chacune à prendre quelques instants pour réfléchir personnellement à tout ce qu'ils-elles ont reçu de beau et de bon dans leur vie – pas forcément des choses matérielles.
- Chaque enfant peut dessiner ou écrire les « mercis » qu'il-elle souhaite adresser à Dieu. Cette activité peut se dérouler en groupe.
- Chaque enfant ou chaque groupe lit sa prière. Ceux et celles qui le désirent peuvent essayer de la chanter.



Un « merci » en musique

- Le « *Magnificat* » est un texte en latin qui reprend les mots de la prière de Marie. Découvrir les premières phrases en latin – et leur traduction en français ⁵¹.
- Ce texte a touché beaucoup de monde, il a été très souvent mis en musique pour mieux le faire connaître partout : faire écouter un ou deux extraits choisis, par exemple le début du « *Magnificat* » de Johann Sebastian Bach (BWV 243).
- Écouter le chant de Taizé « *Magnificat* » et apprendre la version proposée en français.



En familles

Louer Dieu par le chant

À l'occasion d'une sortie-nature, se rassembler devant un beau paysage et chanter ensemble le «*Magnificat*» de Taizé, dans la version proposée en français.

Découvrir le « *Magnificat* » comme œuvre sacrée

La prière de Marie a inspiré les plus grands artistes et compositeurs, comme Johann Sebastian Bach qui s'inspirait de la Bible pour écrire sa musique. Écouter en famille le début du « *Magnificat* » de Bach (BWV 243). Remarquer le rôle des trompettes et des percussions qui annoncent les voix. Relever l'énergie donnée par le rythme soutenu et la joie qui s'en dégage.

